## **BOLETÍN INFORMATIVO**

#somosHumanas 🕮 💿 🕇 🔼 🕹 in



Viernes 19 de septiembre de 2025

#### **LLAMADO INTERINO**

La Secretaría Académica de la Facultad de Ciencias Humanas informa que desde el 22 de septiembre a las 08:00 hasta las 12:00 del día 26 de septiembre de 2025 permanecerá abierta la inscripción de aspirantes a cubrir un cargo interino según los alcances de la Resolución 634/25 del Decanato.

En el Departamento de Lenguas Extranjeras se cubrirá un cargo de Profesor/a Adjunto/a con dedicación semiexclusiva, para la asignatura Lengua Inglesa II.

Más información en: https://www.humanas.unlpam.edu.ar/llamadosSeleccion

# SE DESARROLLA EL CONGRESO REGIONAL DE LA CÁTEDRA UNESCO PARA LA LECTURA Y LA ESCRITURA

Con las palabras de la Vicerrectora de la UNLPam magister María Ema Martín, la Decana de la Facultad de Ciencias Humanas, profesora Beatriz Cossio, y de la Coordinadora de la Subsede UNLPam, doctora Diana Moro, quedó inaugurado el jueves a la mañana el Congreso Regional de la Cátedra UNESCO para la Lectura y la Escritura, que continuará hasta mañana, 20 de septiembre, en nuestra casa de altos estudios, bajo el lema "La lectura y la escritura en escenarios posdemocráticos". Esta reunión científico-académica se desarrolla de forma presencial y reúne a especialistas, investigadoras/es, docentes y estudiantes de la región para debatir acerca del papel fundamental de la alfabetización en los contextos sociales y políticos actuales.

La apertura se realizó ayer a las 9 horas en el Salón Rómulo Casal de la sede central de la UNLPam, en Gil 353, de la ciudad de Santa Rosa. Moro, la primera oradora, recordó que fue la doctora Graciela Salto en el año 2005 quien presentó ante el Consejo Superior la propuesta de creación de la Subsede UNLPam de la Cátedra UNESCO.

Sobre el Congreso dijo que era una deuda, puesto que se había planificado para el año 2020 pero fue truncado por la pandemia de Covid-19. Luego destacó que la mayor parte de los proyectos de investigación de los Institutos de Letras están hoy vinculados a las temáticas que se abordan en la Cátedra UNESCO para la Lectura y la Escritura y tienen un fuerte arraigo con el nivel secundario. En función de esa articulación, la Subsede pensó distintas instancias a lo largo de estos años, como simposios, coloquios, libros y publicaciones.

"Esta Cátedra ha tenido desde entonces un recorrido largo y fructífero", dijo Moro, quien resaltó la creación de la Especialización en la Enseñanza de la Lengua y la Literatura, que tuvo una sola cohorte y esperan reabrir.

Para cerrar, la coordinadora de la Subsede mencionó que los ejes del Congreso que comenzó esta mañana serán la alfabetización, como acceso inicial al código y en sentido más amplio desde lo disciplinar y académico, y el uso de las tecnologías y su impacto en la cognición.

La Decana Cossio dijo que era un honor para la Facultad de Ciencias Humanas recibir a las/os investigadoras/es, docentes y estudiantes del país y el exterior que participan del Congreso Regional de la Cátedra UNESCO. "Este evento que hoy nos reúne representa una oportunidad muy valiosa para el diálogo académico, la reflexión crítica y el fortalecimiento de redes de trabajo colaborativo", sostuvo. Y añadió: "Con una extensa trayectoria en Argentina y Latinoamérica, la Cátedra UNESCO promueve el intercambio de investigaciones, experiencias didácticas y saberes que atraviesan las prácticas de lectura y escritura en todos los niveles educativos y en ámbitos no formales".

En un tono más político, Cossio mencionó que el encuentro se inscribe en un momento particularmente complejo para las universidades y para el sistema científico argentino. "La educación, la investigación y la cultura enfrentan hoy desafíos que no son solo presupuestarios, sino también simbólicos", afirmó.

La Decana agradeció el enorme trabajo del Comité Organizador, a las doctoras Diana Moro y Nora Forte (co-coordinadora de la Subsede) y al resto del equipo de trabajo, pero también a quienes realizarán sus ponencias y talleres y a las y los asistentes por hacer posible este espacio de construcción colectiva.

Las palabras finales estuvieron a cargo de la Vicerrectora de la UNLPam, magister María Ema Martín, quien agradeció a los presentes en nombre del Rector, especialista Oscar Alpa, y el suyo propio, y deseó el mayor de los éxitos a las organizadoras y participantes del Congreso.

Más información sobre el Congreso: <a href="https://catedraunesco.humanas.unlpam.edu.ar/">https://catedraunesco.humanas.unlpam.edu.ar/</a>

## SEMINARIO INTERNACIONAL "TRANSICIONES A LA DEMOCRACIA EN ARGENTINA, ESPAÑA Y PORTUGAL

El próximo miércoles 24 (10.30 h. Arg) y jueves 25 (10 h. Arg) se desarrollará el Seminario Internacional "Transiciones a la democracia en Argentina, España y Portugal: Experiencias de investigación y debates actuales" (Res N° 317/25 CD-FCH), actividad realizada en el marco del Proyecto de Investigación "El proceso de justicia transicional en contexto: políticas estatales, mecanismos legales y demandas sociales (La Pampa, 1983-2010)" (Anexo IV, Res. N° 230/24 CD-FCH) dirigido por la Dra. Marisa Moroni y el Dr. Hernán Bacha.

La actividad fue coordinada de modo conjunto por el IESH, del Departamento de Historia Moderna y Contemporánea de la Facultad de Geografía e Historia de la Universidad de Valencia y del Departamento de Historia Contemporánea de la Universidad de Sevilla; y cuenta con el aval del del Instituto de Estudios Históricos y Sociales de La Pampa (IESHOLP, UNLPam / CONICET).

### **NUEVA PUBLICACIÓN**

Acaba de publicarse el libro "Múltiples contextos y abordajes en el estudio de la masonería (siglos XVIII-XXI)", volumen editado por la Dra. Mariana Annecchini, docente e investigadora de nuestra Facultad.

¿Qué es la masonería más allá de los mitos y leyendas que la rodean? Este libro, que compila las ponencias del VII Simposio Internacional de Historia de la Masonería, se sumerge en esta pregunta para ofrecer respuestas desde la investigación académica.

Investigadoras e investigadores de Europa y Latinoamérica analizan la orden desde múltiples perspectivas, revelando su papel en procesos estructurales de la sociedad, como la secularización, la laicidad, el exilio, la inmigración. El resultado es una mirada plural sobre la masonería, entendida como un complejo fenómeno social, político y cultural, una institución que, en constante transformación, ha influido en la historia y sigue luchando por su lugar en el presente. Una lectura esencial para entender el asociativismo masónico más allá de los estereotipos y comprender los múltiples roles que los masones han desempeñado en las sociedades.

El libro es resultado de la colaboración con una editorial mexicana. Se puede descargar de manera gratuita ingresando a la página web de la editorial <a href="https://www.palabradeclio.com.mx/">https://www.palabradeclio.com.mx/</a>
La Facultad de Ciencias Humanas felicita a la Dra. Annecchini y a todo el equipo que trabajó para la realización de este libro.